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导读

保住脚下的“一方水土”

详见第4版

地下水污染的可怕之处还在于，一旦污染形
成，要想修复就要花费极大的财力物力，更重要
的是，需要花费相当长的时间。

科学工作必须是严肃的，但科学普及的传
播形式却随着传播媒介的进步不断进化着。漫
画、动画、直播等创作形式如雨后春笋般纷纷冒
出头，这些新鲜的科普模式受到了不少人的追
捧。譬如，微信公众号“混子曰”就在谈笑间让你
迅速 get 到“高大上”、晦涩难懂的科学知识。

去年年初，“混子曰”的主笔———“二混子”
陈磊就借助引力波的“春风”发布了漫画《引力
波就是，你俩还没开打，杀气就喷了我一脸》，
以幽默的画风、插科打诨式的语言，将高深的
引力波概念变得通俗易懂，发布当日便获得
了 10 万 + 的阅读。

这并不是陈磊第一次出手描绘科普，早在
“ 混 子 曰 ” 创 号 之 初 ，《STONE 历 史 剧》与
《STONE汽车台》就撑起了整个公众号，历史大
事、汽车科普都以漫画信手拈来，“二混子”也在
一组又一组漫画中收获了不少粉丝。

而这种画多字少的表述方式，与人们印象
中以字为主、大部头的科普书籍形象不符，却较
之后者更易让人接受。在我国当下的科普类图
书市场，将严肃的科学知识通过“不严肃”的手
段加以演绎的方式，正悄然掀起一股热潮。

不严肃的表达与严肃的科学

中国科学院大学建筑研究与设计中心教师
吴宝俊曾在 2014 年翻译过一本美国的科普漫
画书籍《爆笑科学漫画———物理探秘》，这本书
入选了 2014 年“全国优秀科普作品”以及“中科
院优秀科普作品”。吴宝俊认为，快节奏的生活
让看书成为一件奢侈的事情，图多字少的漫画
形式迎合了当下利用碎片时间抽空学习的特
点，“过去人们总认为漫画是给孩子看的，而且
漫画的表现手段对于科学来说不够严肃，但显
然这两种观点到今天都已被推翻了。首先，很多
漫画的读者群就是成人，而不严肃的内容反而
越来越受欢迎，这算是时代烙印。”吴宝俊在接
受《中国科学报》记者采访时表示。

这种时代烙印在“混子曰”中体现得更淋漓
尽致。2015 年，屠呦呦获得诺贝尔生理学或医学
奖的消息传来，人们的视线瞬间被理想与情怀、
国家科研制度等吸引，几乎忘记了屠呦呦倾尽
毕生精力的研究———青蒿素。

陈磊抓住了这一契机，马上着手了解青蒿
素的制备过程与药效。这对于工科出身的陈磊
而言并不容易。在查阅了大量资料，并确定了每
格漫画的内容后，在《STONE 小知识》栏目中推
出《屠呦呦对疟原虫做了什么？》。开篇一幅少林
铁头功撞裂一堵墙的漫画，表示出陈磊“墙裂”
的兴奋，然后他从疟疾谈起，进而讲到疟原虫，
再引入青蒿素，阐述杀毒的原理。这组漫画在

“混子曰”微信与微博公众号一经推出，就激起
千层浪。有位标注医学领域的微博博主留言说：

“我已经是你的脑残粉了，最近一直在模仿和研

究混子哥你的画风和科普模式，膜拜膜拜！”也
有文科生写道：“写得特别好，生动有趣，连我这
种文科狗也明白了。”甚至还有一位幼儿园教师
评论：“如果做成视频，小朋友也可以看哦。”

这也让陈磊在科普界一炮而红。对此，吴宝
俊对于陈磊有着高度评价：“目前从事绘画设计
的人员往往缺乏理解再创作的过程。一般绘画
者并不愿细致地了解某个概念后再绘出。”

对于将高深的概念讲解得深入浅出的过
程，陈磊自己也承认“相当耗费时间”。陈磊告诉

《中国科学报》记者，“这一般会经历至少两周，
因为包括学习、整理、创作几个部分，每一个部
分的要求都很高。”陈磊继续解释说，科普漫画
最难的部分，在于真正理解“用户至上”的产品
理念，创作是一项感性的活动，它很容易使创作
者陷入自我旺盛的表达欲之中，而忘掉了你的
创作是给普罗大众的，只有大家都能读懂的才
叫好的科普，“所以我的理解，科普漫画最难的
部分，是知道如何把握读者需求中的度”。

这个度的平衡点在于艺术创作与严肃的科
学知识间的拿捏。中国科普研究所助理研究员
王大鹏就在接受《中国科学报》记者采访时表达
了相同的意思：“科普漫画的关键问题在于如何
创造出兼具科学性和艺术性的科普漫画，科普
漫画的创作需要更多的技能，不仅要有科学性，
还要有艺术性。”

陈磊对此也颇有感触：“科普漫画是一个具
有稍高门槛的创作形式，它需要具备一定的艺
术创作能力，同时也需要比较强的科学素养和
学习能力，最重要的是严谨的科学态度，只有
在这中间取得一个很好的平衡，才能创作出好
的科普漫画作品。更重要的，它的本质是传播
知识，在趣味性方面远不如故事漫画、小说甚
至电影电视这类纯文学创作，受到的关注注
定不会很高，所以创作科普漫画，是需要耐得
住寂寞的。”

在《爆笑科学漫画———物理探秘》翻译过程
中，吴宝俊也曾纠结过到底是使用网络语言，让
整本书看起来更诙谐幽默一些，还是严肃地对
待这些专有名词，“我与编辑进行了几番讨论
后，还是决定采用比较严肃的直译方式”。不仅
如此，吴宝俊还建议编辑排版时保留英文，“这
样人们在看到物理故事时，还能顺便学习物理
的专业词汇，一举两得”。

原创科普漫画仍需努力

纵然有一些国内原创科普漫画令人眼前一
亮，但横向对比图书市场中畅销的漫画科普图
书，大部分均来自国外的翻译类书籍，而且多半
归类少儿读物。国内有些出版社出品的漫画科
普甚至只针对 3~6 岁的低幼儿童。

对于漫画只是儿童专享的认知，中国科普
研究所科普创作研究室主任、中国科普作家
协会秘书长陈玲也觉得有些无奈：“我认为，
对于科学传播来说，不论是普通的科普书还
是科普漫画书，其本质并无不同。很多人对科
普漫画有直觉式的误会，以为它是给小孩子
看的，其实不然。日本就把漫画按照年龄分为
三个等级，3~12 岁、12~18 岁和 18 岁以上，且
以成年人为对象的漫画几乎占到日本漫画产
值的一半。”

这种对科普漫画刻板的定位，直接决定了
国内科普漫画的创作者对于受众的定位狭窄，
进而导致很多创作者对于科普漫画创作情绪不
高，原创科普漫画较少。“而且，我国科普漫画的

‘说教’痕迹较重，尤其当科普成为漫画的创作
目的时，不可避免地会有说教色彩，导致内容牵
强、真实性差。”陈玲补充道。另外，漫画内容与
科普脱节的现象也时有发生。

中国科普研究所博士姚利芬正在从事科普
漫画的相关研究，她认为，与国内漫画相比，发
展比较成熟的国外市场中，欧美科普漫画作家
思考的重点是如何引发读者的好奇心，并且强
调科学含量和实用价值；日韩的科普漫画则长
于以丰富有趣的故事情节吸引读者。对比之下，

“我国目前的科普漫画在内容上仍然过于拘谨，
较多地停留在‘如何正确地传达知识’的层面
上，在如何启发读者的好奇心方面仍然需要学
习。”姚利芬认为。

为了激发科普漫画创作者的积极性，中国
科普作家协会正在计划开展优秀科普漫画推介
及资助。“我们鼓励会员进行科普漫画的创作，
也希望更多的美术工作者加入到漫画创作的队
伍中来。”陈玲介绍说。她同时推介了荣获 2016
年中国科普作家协会评选的“第四届优秀科普
作品奖”的一部金奖作品———接力出版社的《酷
虫学校科普漫画系列》。它以酷虫学校为背景，

讲述了各类昆虫在校园里发生的各种各样新奇
幽默的故事。通过一个个生动可爱的昆虫形象，
将枯燥的科学知识与风趣幽默的漫画相结合，
真正做到了寓教于乐。

未来科普将更有趣

“其实，科普漫画在我国有很长的历史，很
多科普作家都创作过很优秀的科普漫画，比如
著名漫画家缪印堂。近年来随着媒介形式的不
断丰富，科普漫画再次引起了人们的关注，特别
是借助于以微信公众账号为代表的自媒体平
台，很多科普漫画重回公众的视野之中。”王大
鹏解释说。

作为科学知识的一种传播方式，不论漫画
还是文字其目的均为科学普及。只是目前身在
读图时代，这种文字加图片的形式，“不同于纯
文字带来的枯燥、晦涩和经常出现的表达不准
确，会让信息变得更加清晰，理解成本变得更
低，同时也很有趣”。陈磊认为。“所谓一图胜千
言，科普漫画相较于纯文字形式的科普来说，更
直观，更具有吸引力。目前是读图时代，更是注意
力经济时代，科普漫画通过科学与艺术的完美结
合更好地吸引读者的关注，使其接受科普漫画传
递出来的科学内涵。”王大鹏补充道。

现在，吴宝俊也因为翻译了《爆笑科学漫
画———物理探秘》，预备成为科普漫画行业原创
作者的一分子。在建筑学院的职位，让他认识了
一批批来自全国各地的优秀设计人才。吴宝俊
将这些人才集结：“我们最近正在与中国科协合
作，以图画的形式解释百科词条。”

不过，在吴宝俊眼中，科普漫画形式虽吸引
人，但并非科普传播的最终方式，甚至已经不能
成为最佳方式。当未来成为现在，VR、AR 强势
来袭，这些高科技的新媒介将很快被纳入科普
传播的媒介中，公众的选择也变得更加多元。到
那时，“如何满足广大公众的各种科普需求是关
键问题，供给侧改革已经成为人们耳熟能详的
一个热门词汇，从这个角度来说，首先应该有一
种利于科普作品产生和传播的环境，让公众在
需要的时候能够获得无所不在的科普信息，同
时也应该针对不同的需求层次创造出不同的科
普作品”，王大鹏展望道。

环保部:
将专项督查 18个城市空气质量

2 月 15 日至 3 月 15 日，环境保护部将会同
有关省份，赴京津冀及周边 18 个城市，开展 2017
年第一季度空气质量专项督查。

据介绍，专项督查将重点督查各级党委、政
府及其有关部门责任落实情况、《京津冀大气污
染防治强化措施（2016-2017）》2016 年任务完成
情况、重污染天气应急预案制定和落实情况、10
蒸吨及以下燃煤锅炉清理淘汰工作进展及在用
锅炉分布情况、“散乱污”企业依法治理情况和工
业污染源达标排放工作落实情况等。

这 18 个城市是北京市，天津市，河北省石家
庄、廊坊、保定、唐山、邯郸、邢台、沧州、衡水市，
山西省太原、临汾市，山东省济南、德州市，河南
省郑州、鹤壁、焦作、安阳市。环保部将由部领导
带队，联合相关省市组成 18 个督查组，分 54 个
小组同步开展工作，涉及督查人员 260 余人。

公安部：
泄露旅客住宿信息或追究刑责

据公安部网站消息，由公安部起草的《旅馆
业治安管理条例（征求意见稿）》日前开始征求意
见。征求意见稿中规定，旅馆及其工作人员传播、
出售、提供、泄露、删改旅客住宿信息和旅馆视频
监控资料，构成犯罪的，依法追究刑事责任。

该条例所称的旅馆，是指按日或者小时计
价收费，提供住宿必需的用品和设施，并有服
务人员向社会公众提供住宿服务的经营场所，
包括宾馆、酒店、招待所、客栈、培训中心、度假
村、公寓式酒店、农家乐、民宿以及提供住宿服
务的洗浴、足疗、按摩等经营场所。

林业局：
“吃野味”将被法律追责

针对近期多地食用穿山甲事件，国家林业局
正式回应：中国此前法规仅对捕杀和交易野生动
物者处罚，自今年 1 月 1 日起实施的新版《野生
动物保护法》修订：禁止为食用非法购买国家重
点保护的野生动物及其制品。今后在中国“吃野
味”不仅受社会监督，也将面临法律追责。

求职市场：
全国 24人竞争 1职

近日，智联招聘发布的调查报告显示，2017
年春节假期后的第一周，全国范围内求职市场平
均 24 人竞争一个岗位。与 2016 年第一季度数据
对比，春节假期后第一周的竞争指数略有下降。
这份调查是基于全国 34 个主要城市的在线招聘
的监测数据。在全国 34 个主要城市中，北京的竞
争指数依然稳居第一，为 44.8。在一线城市当中，
广州的竞争指数排名跌落前 10。

全国 34 个主要城市的平均招聘薪酬为税前
7754 元，相对于 2016 年第一季度全国 7018 元的
平均招聘薪酬，略有上涨。北京的企业平均招聘
薪酬为 9958 元，位居第一。

（李西米整理）

关于读不读博这件事，就像毕业要不
要留在北上广，一年一年困扰着一批批新
的年轻人。这不，最近科学网博主们又掀起
了关于这个话题的讨论。说到底，如何做出
一个正确的人生选择，对每个人来说都是
一个永恒的难题，所以才会被反复提及。

在这里，不想赘述读博与不读博之间
的利与弊。那样的文章已经由你的导师、学
长分享了无数，他们中有成功的，也有混得
不怎样的。

可实际上，通过利弊分析得出最优
解的方法至少对一部分年轻人来说未必
有用。

即便存在他们认为的合理分析，比如
涉及是否真的喜欢学术研究、个人的资质
潜力以及就业市场的现状和未来等等问
题，然后，他们依样画葫芦，拿出一张白纸，
中间一笔分割线，把读博或者不读博的优
势和劣势写满整张纸，最后惊叹为什么自
己还是做不了决定。

这才是问题所在。
一个复杂的选择之所以艰难，不是因

为你无知、不够成熟、无法通盘考量，而是
因为对你而言，每一个选项的得失都势均
力敌。从中我们也可以很容易地得出一个
结论，人生的选择往往是没有最优解的。

所幸的是，哲学家、心理学家已经研究
过这个问题了。那么，接下来的方法，也许
可以帮助到那些已经仔细做过理性分析，
但依然不知道如何选择的人。

这种方法来自美国华裔哲学家张美
露。她说：“选择之所以艰难，是因为我们看
待艰难抉择的方式出错了。”因此，她所阐
述的，与其说是一种选择的方法，不如说是
一种认识“选择”这件事情的思维框架。

人们总是试图在选项之间作比较，可
在她看来，在科学界中一切事物可被数字
度量，在价值观的世界中却不能。无法做出
选择的两个选项意味着它们根本不在一个
价值维度，它们自一开始就无法比较。是人
们错误地把本该属于价值观范畴的选择，
统统用量化的方式打开了。

那么，如果人们抛弃优于、劣于、等于
这样的思考方式会怎样？

扪心自问：我想要成为一个什么样的
人？我想过什么样的生活？在此，你需要一
个绝对诚实的答案，尤其不能因为社会赞
许性的影响对自己所追求的人生目标进行
道德评判。然后，选择一个与该答案最接近
的选项。

记住，接下来的做法非常关键———彻
底忘掉另一个选项，并且不断强化你所选
择的那个选项的理由。这个过程也被称为

“为自己创造理由”。
每个人的人生都好似一场蝴蝶效应，

一个选择影响下一个选择，直到把人们带
到不同的生活轨迹上。可谁也无法预料因
为眼下这一个选择，人生最终会变成怎样。
这时候，无论做出什么选择都没有对错，它
的结局取决于你对待选择的态度。

如果你能为你的选择坚定地创造理
由，会让你对自己所走的道路更自信，更有
掌控感。是你支撑起了你的选择，是你决定
了你的未来，是你成就了真正的自己，而不
是那些给你建议的人，更不是那些社会上
的与你毫不相干的人。

为自己的选择创造理由！

周末聊吧

严肃地搞个

看点

本报北京 2月 16日讯（记者李晨
阳）中科院北京分院京区党委 2017 年
度工作会议今日在京召开。

北京分院分党组常务副书记、副
院长、京区党委常务副书记马扬作了北
京分院京区党委工作报告。报告展现了
分院系统单位在若干重大创新领域所
取得的突破性进展，以及在全面推进从
严治党向基层延伸过程中取得的显著
成效，部署了 2017 年的重点工作。

“2017 年，我院‘率先行动’计划
和‘十三五’规划进入关键攻坚年。我
们要坚决贯彻落实党中央、国务院和
院党组重大决策部署，抓好各项工作
落实落地。”中科院党组成员，北京分
院院长、分党组书记，京区党委书记何
岩在讲话中指出。

针对新一年的工作，何岩提出两
大要求：一是要进一步加强院市合作
和科技成果落地转化，全力支持北京
全国科技创新中心建设；二是要进一
步深入贯彻落实全面从严治党要求，
切实推进京区党的建设各项工作。

会上签订了北京分院京区党委党
风廉政建设责任书，并通报北京分院
分党组民主生活会情况。中科院动物
所、微电子所、植物所、遥感地球所、过
程工程所等单位领导分别介绍了本单
位的科技创新和党建工作情况，并同
与会单位展开深入交流。

本次会议还公布了北京分院第三
届“启明星”优秀人才名单，并为获得
中科院科技成果在京转化先进团队、
党建工作创新奖、协作片工作优秀奖
的单位颁奖。
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科普漫画：

陈磊供图

探荒野之美 寻心之本源

详见第5版

城市化程度越高，人们对于自然的向往越
甚。怀旧是永远的流行，回不去的自然，是每个人
心口那朵绽放的红玫瑰。

李敬泽：
探寻历史里的“全球化”

详见第6版

《青鸟故事集》这本书写的都是此地与云外
异域之间的故事，在我们与他们、本土与异域、中
国与西方之间展开。从书中可以看到，“全球化”
不是当代的特质。

一场寻“香”之旅

详见第8版

每一种香草香料都有它特定的、原始的生长
环境，如今它们可以在世界各地被找到，但它们
最初的传播是伴随着世界地理、经济、政治格局
的发展变化而来的。

姻本报记者袁一雪

■胡珉琦


